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Ordenan a 
Gamboa 
desistirse de 
Controversia

ESTRELLA PEDROZA  / P 3

l Por haber actuado de 
manera unilateral, el 
Pleno del Tribunal 
Superior de Justicia 
ordenó a Jorge Gamboa 
Olea que se desista de la 
Controversia 
Constitucional 
presentada ante la SCJN 
en contra del Haber de 
Retiro. “El Pleno es la 
máxima autoridad del 
Poder Judicial”, le 
recuerdan.

Ya hay más de 
800 casos de 
dengue en 
Morelos

VIVIANA GUTIÉRREZ  / P 3

l Los casos de dengue 
continúan en aumento, y 
ya se han confirmado 
814; los más afectados 
son los hombres de entre 
19 y 45 años y la mayor 
incidencia se presenta en 
Mazatepec, Miacatlán, 
Coatlán del Río, 
Cuernavaca y Emiliano 
Zapata. 

l Diversas organizaciones 
sociales, empresarios y 
académicos se unirán el domingo 
27 de agosto a la Marcha Nacional 
en Defensa de la Educación para 
manifestarse en contra del 
contenido de los libros.

l CIDHM propone diálogo para 
resolver el conflicto de los libros de 
texto; se debe "analizar, dialogar y 
evitar recurrir a acciones que agraven 
el problema, es la forma en que se debe 
abordar el conflicto surgido en torno a 
los libros de texto gratuitos”, subraya.

l La Diócesis de Cuernavaca pide usar libros 
de texto gratuitos con responsabilidad . Tras 
el anuncio de la marcha que se llevará a cabo 
este fin de semana, la Iglesia Católica convoca 
a madres, padres de familia y tutores a 
asumir la responsabilidad de la educación de 
sus hijos.

El conflicto por los 
libros de texto se 
agudiza en Morelos

Ya van 16 aserraderos clausurados en Huitzilac

VIVIANA GUTIÉRREZ / ANGÉLICA ESTRADA / ERICK ABRAJÁN JUÁREZ / P 7

Mañana, marcha en contra los Libros de Texto Gratuitos en Cuernavaca 

O En un operativo con más de 600 efectivos, la GN y Sedena cerraron dos aserraderos ilegales en Huitzilac, uno de ellos había sido 
“confiscado” en junio, pero los talamontes violaron los sellos para seguir usándolo. Ya suman 16 aserraderos ilegales clausurados y el 
decomiso de más de mil 600 trozas de árboles. Foto: Sedena / ERICK ABRAJÁN JUÁREZ / P 3

Editorial
l El lío con los libros

de texto. Morelos, 
presente

/ P 2



Esperamos la fotografía 
que más te guste, de tu 
entorno familiar, escolar; 
la foto de todos los días, 
por donde camines, lo 
que veas, lo que quieras 
denunciar y también de 
tu trabajo, del campo, 
del taller, de la calle. 
Esperamos tu foto. 
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El lío con los libros de texto. Morelos, presente

A NUESTROS LECTORES
Les rogamos que los comentarios 
y aclaraciones que envíen para su 

publicación en 
Correo y fotografías Ciudadanas 
no excedan de 1,000 caracteres (con 

espacios) o de 14 líneas. 
Favor de dirigirlos con la dirección y 
teléfono del firmante, así como una 

copia de identificación oficial a:

fotografiaciudadana@
lajornadamorelos.mx 

correociudadano@
lajornadamorelos.mx 

direccion@lajornadamorelos.mx 

omo ya anunciaron, mañana domingo 
algunos padres y madres de familia 
morelenses se unirán a la protesta 

nacional contra la nueva versión de los libros de 
texto gratuitos editados por la SEP. 

El debate a escala nacional comenzó desde 
hace semanas y, a diferencia de lo que 
ocurría anteriormente cuando se centraban 
en contenidos específicos, por ejemplo, la 
educación sexual e información reproductiva, 
en esta ocasión muchos protestan, además, por 
la supuesta intención de colar en ellos mensajes 
doctrinarios e imprecisiones, aunque, en menor 
medida, este tipo de críticas ya también ha 
habido en el pasado.

No cabe duda de que el Libro de Texto Gratuito es 
un logro de la nación entera, como la autonomía 
universitaria y el IMSS, por decir los más obvios, 
y la quema de algunos de sus volúmenes no solo 
ha lastimado a las generaciones que crecimos 
con ellos, sino que ha encendido algunas alarmas 
sobre todo en especialistas y estudiosos que 
consideran que la educación de los niños es 
primero y que los libros deberían considerarse 
como lo que son: un apoyo pedagógico que no 
debería ser tomado como bandera política, por 
ningún bando.

La postura más sensata es, desde luego, buscar 
el diálogo para evitar que el tema continúe su 
politización que, a la larga, solo afectaría a las 
infancias que el próximo lunes entran a clases, 
por lo que es irreal pensar que se van a tirar de 
nuevo los 115 millones de libros que requieren.

En la Jornada Morelos varias plumas han 
abordado el tema de manera profunda e 
informada y valdría la pena recordar algunas 
de sus opiniones en el contexto que debería 
imperar: el intercambio de ideas. Por espacio 
nos limitaremos a algunas de las más recientes:

“Si bien se escuchan voces críticas autorizadas, 
sobre cuestiones pedagógicas, técnicas mínimas 
en su conformación y contenido, así como 
objetivos educativos, lo cierto es que, ante los 
ojos del común de la gente, parece una lucha 
encarnizada entre dos bandos, a todo o nada, 
que impide escuchar a quien no piensa igual 
que uno; hay un rechazo de plano, sin reflexión 
mínima a lo expuesto por la contraparte, 
aunque tenga argumentos sólidos. Con 
tanta polvareda demagógica, ideologizada y 
dogmática, se pierden los puntos medulares de 
la problemática”, escribió Enrique Guadarrama 
López el 24 de agosto

“Los nuevos libros de texto gratuitos tienen 
también aciertos, como enfatizar la igualdad de 
género y el cuidado del ambiente, pero pueden y 
deben mejorarse sin marcos ideológicos. Sobre 
todo colocando al niño como el objetivo central 
de una educación de alcance universal”, Víctor 
Manuel González, 25 de agosto

“El problema con los libros de texto va mucho 
más allá de los propios libros. Es un modelo que 
tiene fallas estructurales y de implementación 
bastante graves. En mi opinión, no hay que 
quemar los libros, sino utilizarlos a pesar de sus 
errores, ya que sí tienen información valiosa. Lo 
que hay que discutir y tal vez replantear es el 

modelo educativo que está detrás de los libros 
de texto”. Maximino Aldana, 25 de agosto

“El tema de discusión no debe de estar centrado 
en los libros de texto gratuitos si habrá 
adoctrinamiento o no, si hay que quemarlos o 
no. Son muchos los temas centrales de análisis, 
debate y consulta que deben de estar en la 
opinión pública, por ejemplo: ¿Cuál debe ser 
el nuevo rol de los maestros bajo un entorno 
donde la información y el conocimiento están 
al alcance de los alumnos, los cuales cuentan con 
computadoras, tabletas y celulares conectados 
a Internet y ahora con acceso a plataformas 
de inteligencia artificial? ¿Qué tipo de escuelas 
tenemos? ¿Qué objetivos y propósitos deben de 
tener los planes y programas de estudio los cuales 
deben corresponder a la realidad y necesidades 
de nuestro tiempo? ¿Qué perfil deben tener los 
directivos de las escuelas? ¿Qué reformas deben 
de tener las escuelas formadoras de maestros 
para que correspondan a la dinámica de un país 
que aspira a un mejor estado de bienestar para 
toda la población? Etcétera… etcétera”, escribe 
Antonio Ponciano Díaz, en la colaboración que 
hoy publicamos en la página 8.

Por la propia naturaleza del libro de texto 
-esa institución que nos enaltece como país- 
su debate no debe concluir, y las opiniones 
se deben hacer escuchar, solo así reflejarán 
a la nación de la que son producto; pero en la 
discusión no deberíamos perder de vista que lo 
más importante es la educación integral que le 
otorgamos a los estudiantes y ahí, el hogar y la 
calle también cuentan. 
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MOTIVOS • MIGUEL ÁNGELGN y Sedena 
decomisan dos 
aserraderos 
ilegales más en 
Huitzilac
ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Este viernes, efectivos de la Guardia 
Nacional y de la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena) llevaron 
a cabo un operativo en Tres Marías, 
a la altura del kilómetro 42 de la 
carretera federal México-Cuernavaca, 
en las inmediaciones del bosque de 
Huitzilac, donde lograron asegurar 
dos aserraderos clandestinos.

Con el objetivo de combatir la 
tala clandestina, los elementos de la 
Vigésima Cuarta Zona Militar en la 
región de Morelos implementaron 
un dispositivo de seguridad en el que 
colaboraron alrededor de 600 efectivos 
de la Guardia Nacional, así como con la 
participación de la Fiscalía General del 
Estado, la Comisión Nacional Forestal y 
la Procuraduría Federal de Protección 
al Ambiente.

En el transcurso del operativo, no 
se realizaron detenciones, ya que al 
llegar al lugar, ambos aserraderos se 
encontraban abandonados.

Durante el operativo se localizaron 
torres de aserrío, motores trifásicos, 
herramienta diversa, así como 34 
trozas de madera, (mismo número de 

árboles), que van de los 30 a 40 años de 
edad, además de 30 metros de madera 
aserrada. Asimismo, se decomisaron 
más de 500 tablas costeras, mismas 
que fueron puestas a disposición de la 
FGR.

Cabe destacar que uno de los 
aserraderos decomisados este 
viernes ya había sido clausurado 
desde el pasado seis de junio, aunque 
el propietario retiró los sellos de 
clausura y lo puso nuevamente en 
funcionamiento.

Con este operativo ya suman 16 
aserraderos ilegales clausurados y el 
decomiso de más de 1 mil 600 trozas 
de árboles, las cuales se pusieron a 
disposición del Ministerio Público de la 
Fiscalía General de la República (FGR) 
que será la instancia que encabezará 
las investigaciones.

Mediante un comunicado, las 
autoridades informaron que “se 
continuará con los operativos en la 
zona, con el objetivo de inhibir la tala 
clandestina y cuidar los bosques de la 
reserva del Chichinautzin, el pulmón 
de oxígeno y el bosque de agua que 
provee al Estado de México, Morelos 
y Ciudad de México”.

Ya hay más de 800 casos de dengue registrados 
en Morelos
VIVIANA GUTIÉRREZ

Familiares de un joven que aparentemente se quitó la vida 
bloquearon los principales accesos a la colonia La Lagunilla 
para exigir que la Fiscalía General del Estado (FGE) les 
entregue el cuerpo, el cual ha permanecido varios días en el 
Servicio Médico Forense (Semefo).

El jueves por la noche, alrededor de las 20:00 horas, los 
manifestantes llevaron a cabo la protesta en la base de la ruta 
4. Alegaron que, a pesar de haber identificado a su familiar, 
los agentes del Ministerio Público les informaron que se debe 
realizar la necropsia de acuerdo a la ley, la cual sigue pendiente.

Señalaron que el cuerpo del joven ha estado en el Semefo 

durante dos días sin que se haya realizado ninguna diligencia, 
por lo que están exigiendo su pronta entrega para proceder 
con el sepelio.

Además, advirtieron que permanecerán en protesta y que, 
en caso de que continúen los retrasos en las investigaciones 
de la FGE, realizarán bloqueos adicionales.

Pleno del TSJ ordena a Gamboa 
desistirse de controversia 
contra el Haber de Retiro
ESTRELLA PEDROZA

Por mayoría de votos, el Pleno 
del Tribunal Superior de Justicia 
(TSJ) de Morelos ordenó a Jorge 
Gamboa Olea, aún magistrado 
Presidente, que se desista de 
la Controversia Constitucional 
presentada ante la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN) en 
contra del haber de retiro para 
magistradas y magistrados.

En una sesión ordinaria del 
Pleno del TSJ, el magistrado 
Manuel Carbajal Díaz presentó 
un acuerdo en el cual se instruyó 
a Gamboa a retirar la controversia 
constitucional que buscaba 
invalidar las recientes reformas 
aprobadas para otorgar un Haber 
de Retiro a las y los magistrados 
que concluyen su periodo.

Entre los argumentos 
presentados por los solicitantes se 
destacó que Gamboa promovió la 
controversia sin dar vista al Pleno, 
lo cual debió hacer, ya que impacta 
directamente a los magistrados 
del TSJ y del Tribunal de Justicia 
Administrativa. Se señaló que esta 

acción fue unilateral, sobre todo 
porque el Pleno es la máxima 
autoridad del Poder Judicial.

Además, se subrayó que se 
trató de una serie de reformas 
votadas en Pleno y validadas por 
los poderes Legislativo y Ejecutivo. 
El poder Legislativo las promulgó, 
y el poder Ejecutivo no las observó; 
estas reformas se publicaron en el 
periódico oficial Tierra y Libertad.

Uno de los argumentos de 
Gamboa fue la supuesta falta de 
recursos económicos para hacer 
frente al pago del haber de retiro 
para siete magistraturas. Sin 
embargo, las y los magistrados 
demostraron que existe un fondo 
desde 2017 con más de 15 millones 
de pesos.

En la discusión, el magistrado 
Andrés Hipólito Nieto, en apoyo 
a Gamboa, destacó que también 
existe la necesidad de mejorar 
el reglamento pues “se sacó al 
vapor”, aseguró que "se redactó 
sobre las rodillas".

La magistrada Berta Rendón 
reviró “si se quiere mejorar el 

reglamento, está bien, eso no 
va en contra de lo acordado en 
el Pleno. En agosto se aprobó el 
reglamento”, y, por tanto, Gamboa 
debe desistirse de la controversia 
planteada, ya que no atendió la 
voluntad del cuerpo colegiado.

Las intervenciones siguientes 
fueron similares, y finalmente, se 
procedió a la votación con siete 
votos a favor y cuatro en contra. 
El Pleno ordenó a Gamboa que se 
desista de la Controversia contra 
el haber de retiro y que informe al 
Congreso sobre la existencia del 
reglamento.

Se fijó un plazo de 24 horas 
para que notificara a la SCJN 
sobre su desistimiento. Según 
el personal del Poder Judicial, 
que pidió anonimato por temor 
a represalias, Gamboa habría 
orquestado la presencia de 
trabajadores sindicalizados para 
expresar su molestia en el Pleno, 
argumentando que el pago del 
haber de retiro de magistrados 
dejaría sin recursos a la base 
trabajadora. s  Uno de los aserraderos ilegales asegurados ya había sido clausurado el pasado seis 

de junio. / Foto: Sedena
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MARTÍN CINZANO

principios de los noventa, cuan-
do Pinochet continuaba relamién-
dose sus bigotitos con sangre, 

llegaron los Lada a Santiago de Chile. 
Era el auto ruso, el auto que en cierto 
sentido parecía por lo menos simboli-
zar el hecho asombroso de que la dic-
tadura algún día podía concluir. Pero, 
más que eso, era el auto del reacomodo, 
de la renovación: quien tenía un Lada 
era porque trabajaba en el gobierno de 
la Concertación y/o había sido exiliado 
político, condiciones ambas curricular-
mente idóneas. 

El Cacho, por ejemplo, exiliado en 
Italia, de regreso a Santiago había con-
seguido un puesto en la Compañía de 
Teléfonos de Chile y manejaba un La-
da nuevo, color crema, modelo Station 
Wagon. Era amigo de mi padre, quizá 
uno de los más íntimos, pero algo había 
ocurrido entre ellos que ahora sólo se 
saludaban de vez en cuando con mono-
sílabos cortantes. Incluso el Cacho, apro-
vechando su puesto de trabajo, se había 
ofrecido para instalar una línea telefó-
nica en nuestro barrio, donde casi nadie 
tenía teléfono, pero el ofrecimiento fue 
tajantemente rechazado por mi padre. 

A mí, por el contrario, me caía bien, 
me gustaba escucharlo cuando lograba 
trasponer la puerta de casa y se explaya-
ba sobre diversos temas, especialmente 
relacionados con Italia, su lugar favori-
to. Una noche nos visitó de improviso y, 
ante la sobreactuada indiferencia de mi 
padre, se sentó a hablar conmigo; dijo 
que venía del cine, donde acababa de ver 
Novecento, la película de Bertolucci. Me 
la contó completa y además me habló 
de Gramsci, de Pavese y de Pasolini, es 
decir de cárcel, suicidio y atropello, res-
pectivamente. Según el Cacho, y a despe-
cho de los comunistas rusos, franceses, 

alemanes, cubanos y chilenos, el asunto 
sin duda estaba entre los comunistas ita-
lianos. No sé, tampoco, de cuál asunto 
hablaba, pero asunto había. Es bueno 
conocer la historia de esos italianos, me 
decía, seguramente de haberla conoci-
do… de haberla conocido, no la habría-
mos cagado tanto, sentenció mirando el 
piso. De pronto se quedó callado un rato, 
avergonzado, pero de inmediato subió la 
voz, como para que todos lo escucharan 
cuando dijo: ¡Puuuta, pero de haber sa-
bido… de haber sabido mejor ni salíamos 
de la casa, ¿o no?! 

Antes de subirse al Lada, ya en la ca-
lle, me aseguró que la próxima vez que 
viniera me iba a hablar de las Brigadas 
Rojas y del secuestro de Aldo Moro, pero 
el Cacho nunca más se apareció por ahí. 
Supongo que así es esto: uno también 
aparece en la vida de alguien una noche 
cualquiera, dice algo que queda grabado 
a fuego y desaparece.

RAÚL SILVA DE LA MORA

l lenguaje, es decir: esa herramienta 
que nos sirve para hablar y escribir, a 
lo largo del tiempo se ha modificado 

de una manera asombrosa, para regocijo 
y escándalo de muchos de sus usuarios. 
Esa transformación es un hecho absoluta-
mente obvio. Si no fuera así, seguramente 
nuestra comunicación se daría a base de 
gruñidos y señas, lo cual no estaría nada 
mal y quizá le habría convenido a la huma-
nidad ahorrarse tanta verborrea. Claro, 
también habrían resultado transfiguradas 
la poesía y la prosa, aunque ya sabemos que 
estas manifestaciones tienen alas propias y 
de cualquier manera se mantendrían bien 
vivas.

Todo lo anterior viene a cuento para ha-
blar de un libro que ya desde su título anti-
cipa su procedencia: la actual modernidad, 
para definir de una manera económica el 
hoy y sus maneras de ser. #VirtualismoMá-
gico es una colección de poemas escritos, 
y muchos de ellos seguramente bien vivi-
dos, por Rafael Ortíz-Calderón, oriundo de 
Tehuixtla, Morelos, y habitante desde los 
años 80 ś de Chicago, Illinois. Es evidente 
el guiño o la explícita alusión que el poeta 
hace del realismo mágico, pero no solamen-
te parafraseándolo sino mucho más que 
eso: sumergiéndose en esos territorios de 
la vida donde se dejan sentir lo insólito, lo 
que no tiene explicación, lo asombroso y lo 
que la ciencia no puede probar, con el muy 
edificante propósito de alertarnos ante 
esa ráfaga de peligros que penden sobre 
nuestras cabezas:

“Cada mañana quisiera que alguien es-
cudriñara mi

piel a besos, descifrara los motivos de 
mis feromonas y

estallara en estremecimientos. Quisiera 
volar, agrandar

las praderas y quedarme ahí para siem-
pre. Busco un 

lugar, una esquina, un tibio marsupio 
para atenuar el 

abatimiento.”

Este júbilo del poeta, con un toque de 
amargura, es una especie de Arte Poética 
que define lo que Rafael busca en este libro: 
asomarnos a un mundo terrible y plagado 
de riesgos, de peligros inminentes, de acre-
centada degradación, donde el triunfo de 
la mentira es una verdad implacable. Pero 
también nos propone otro tipo de navega-
ción, más afín a los modos que tienen los 
salmones para llegar a su destino, a con-
tracorriente: “piensen como arañas… ellas 
nunca se pierden en la red.”

#VirtualismoMágico es un ramo de 
poetuits fraguados en un idioma que pare-
cería críptico si la realidad no se encargara 
de educarnos cotidianamente para desci-
frarlo (Mp3, MP4, GB, Twitter, WhatsApp, 
@, #, Facebook, Instagram, ciborg, likes…). 
Este léxico, con toda su anti-poesía, es una 
herramienta que nos comunica y puede 
llevarnos a esas profundidades donde un 
“tibio marsupio” nos acerque a nuestros 
orígenes:

 “No soy un profeta de una nueva 
plataforma digital;

tampoco un role model, ni el que está en 
mi licencia de

conducir. Soy el reto suicida de la ballena 
oscura.

La poesía siempre ha sido un laboratorio 
en el que las palabras se ven inmersas en 
una especie de alquimia, donde cada bruja 
y cada brujo se afana en crear ensalmos 
que sanen nuestros pesares, en el mejor 
de los casos. En ese sentido, el #Virtua-
lismoMágico de Rafael Ortíz-Calderón es 
un bálsamo, pero también un tremendo 
alegato, un grito estridente en esta tierra 
baldía que todo el tiempo tratamos de habi-
tar. El sentido del humor, la ironía, el gozo 
inmenso por burlarse de uno mismo es otro 
ingrediente de este poderoso artefacto:

“Soy la esencia tornasolada de los latidos 
creados en tu

ausencia. Soy la reina de los recuerdos y 
los presagios,

soy la custodia de todos los colores, no 
una vibración

fantasmal de tu celular.”

EL CACHO #VIRTUALISMOMÁGICO

A
No sé, tampoco, de cuál 
asunto hablaba, pero 
asunto había. Es bueno 
conocer la historia de esos 
italianos, me decía, 
seguramente de haberla 
conocido… de haberla 
conocido, no la habríamos 
cagado tanto

lajornadamorelos.mx

“Un tibio marsupio para atenuar el abatimiento”

“Deberían aprender más del sol y 

las estrellas; pareciera

que es demasiado tarde…”

R #VirtualismoMágico, 
Valparaiso Ediciones. 

Granada, España. Foto: 
valparaisoediciones.es

O Foto: betterparts.com

E
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MIGUEL A. IZQUIERDO SÁNCHEZ

n viajes recientes a ciudades y pueblos 
de Morelos, como de otras entidades 
federativas, he advertido un aumento 

sustancial de motocicletas circulando, y no 
sólo eso, veo a más y más mujeres jóvenes 
y maduras conduciéndolas. Van circulando 
no sólo ellas, sino acompañadas de sus 
infantes y adolescentes, con y sin casco, 
de compras y a las escuelas, al trabajo, y 
en motos de las marcas disponibles, en 
general de menor tamaño, nada de lujos. 
Me preguntaba si detrás de ese fenómeno 
existe un patrón novedoso, un cambio 
notable a escala social, o si era apenas una 
percepción personal, por haber reducido 
mis salidas en los últimos años, como tantas 
otras personas. 
¡Zás! Los datos acumulados del INEGI, 
muestran desde la pandemia, aumentos 
sostenidos en las compras de motos, en 
general, pero también aumentos notables 
en compras hechas por mujeres en nuestro 
país. Superan esas compras, las cantidades 
de automóviles vendidos en los años que 
van de enero del 2018 a agosto de 2023. 
En el año 2021 el porciento de motos 
adquiridas por mujeres, alcanzó el 30%, 
y va en aumento. Había sido el 10% en el 
año 2017. Varios reportajes dan cuenta 
de probables motivos para el cambio 
en el patrón de adquisiciones, siempre 
mayoritariamente dominado por hombres. 
La reportera Miriam Santillán ubicaba el 

año pasado, los siguientes motivos para que 
creciera la compra de motos por parte de 
las mujeres: congestión vial, altos costos de 
movilidad, pérdidas de tiempo en traslados, 
invasión de espacios públicos, accidentes, 
contaminación, inseguridad, deficientes 
servicios de transporte público. Pero 
debemos reconocer que hay fuertes motivos 
para hacerlo considerando las violencias 
específicas que enfrentan las mujeres en la 
vía pública y en la comunidad. Así, por datos 
de la Encuesta Nacional de Victimización 
y Percepción sobre la Seguridad Pública, 
sabemos que nacionalmente: 
“Durante 2021, se cometieron 6 millones de 
robos o asaltos en la calle o en el transporte 
público, lo cual representa una tasa de 6 
582 robos por cada 100 000 habitantes. 
En 67% de los casos, lo robado fue dinero, 
tarjetas de crédito o cheques, mientras 
que en 57.4% de los casos fueron teléfonos 
celulares”. 
Eso a partir de casos denunciados. Pero 
presentemos los datos de las Cifras negras, 
esto es, los casos no reportados de asaltos 
en la calle o en el transporte público: para 
el 2020, no se reportó este tipo de delito, en 
el 94.4% de casos, y en el 2021, en el 94.1% 
de casos, de acuerdo con datos de la misma 
encuesta ENVIPE.  Si añadimos a eso las 
violencias presentadas por hostigamiento 
sexual en los espacios públicos y en los 
transportes públicos, entenderemos mejor 
esta tendencia por parte de un sector de 
las mujeres, por hacerse de un medio de 
transporte como la motocicleta. 

Pero a diferencia de lo que opina la 
reportera mencionada, en el sentido de 
que las mujeres están comprando motos 
“para fines recreativos y por el gusto a la 
velocidad, libertad y diversión”, me inclino 
por darle peso a las estrategias personales 
y colectivas que van adoptando las mujeres 
y los hombres, las familias, para atender 
su seguridad, protegerse, en un contexto 
de violencias creciente, al menos para 
el caso de Morelos. Esto se comprende 
mejor revisando los cambios en los 
comportamientos que reporta la ENVIPE, 
la gran mayoría, relativos al contexto del 
espacio público y el comunitario. Vean la 
gráfica respectiva para especificidades. 
Creo que debemos ver este creciente 
proceso, como parte de uno mayor, de 

empoderamiento por parte de las mujeres, 
de sus circunstancias, de tomar postura 
y acción respecto de sus posibilidades 
de transporte y aprovechamiento de las 
oportunidades y desafíos que les presenta 
la vida cotidiana, en un marco de mayores 
posibilidades para los hombres, hábitos, 
costumbres, como el uso de máquinas y de 
automotores, por parte de ellos. Saludemos 
la presencia creciente de las mujeres en este 
medio de transporte, pero como en otros 
artículos del Dr. Antonio del Río Portilla, 
apuntemos que junto con este proceso, es 
deseable el uso más intenso de bicicletas, 
y menor de transportes movidos por 
combustibles fósiles, dando esperanzas a 
una vida más acorde con la naturaleza. 

SÚBETE A MI MOTO…

CYBERPUNK

E

VINCENZO ROSENBERG*

l cyberpunk se caracteriza por su 
ambientación oscura y urbana, a 
menudo en megaciudades futuristas 

donde la brecha entre ricos y pobres es 
abismal. La tecnología, omnipresente 
pero decadente, tiende a estar en manos 
de grandes corporaciones que ejercen un 
poder desmesurado. Los protagonistas 
suelen ser antihéroes marginales: hackers, 
mercenarios o detectives desencantados 
que luchan contra sistemas opresivos. 
Entro al mundo después de la aparición 
de la novela Neuromante, una obra de 
ciencia ficción escrita por William Gibson 
en 1984. Es el libro que lanzó el género 
ciberpunk y es considerado un clásico 
del mismo. La trama se desarrolla en un 
futuro distópico donde la tecnología, la 
información y el ciberespacio tienen un 
papel fundamental en la sociedad. Case, 
un ex cowboy del ciberespacio que solía 
ser un hacker excepcional, pero que ha 
perdido su capacidad para conectarse a la 
red global de computadoras después de 
traicionar a sus empleadores, es reclutado 
por un misterioso empleador llamado 
Armitage, quien ofrece devolverle sus 
habilidades cibernéticas a cambio de llevar 
a cabo una misión para él. Case tiene que 
infiltrarse en los sistemas de seguridad 
de la mega corporación Wintermute, que 
está compitiendo con otra IA llamada 
Neuromante. Wintermute y Neuromante 
son dos partes de una superinteligencia 
artificial que busca fusionarse para 
alcanzar una conciencia superior y el 
control total del ciberespacio.
A medida que la historia avanza, Case se 
embarca en una serie de eventos que lo 
llevan desde la decadente ciudad de Chiba 

en Japón hasta lugares más exóticos y 
peligrosos. En su camino, se encuentra con 
personajes como Molly, una mercenaria 
con implantes cibernéticos avanzados, 
y el "Dixie Flatline", una copia digital 
de un legendario hacker ya fallecido. La 
novela explora temas como la fusión entre 
humanos y tecnología, la influencia de las 
mega-corporaciones en la sociedad, la 
naturaleza de la realidad y el ciberespacio, 
y cómo la información puede convertirse 
en una forma de poder extremadamente 
valiosa.
Neuromante se destacó por su visión 
futurista del ciberespacio y la realidad 
virtual, así como por su estilo de escritura 
innovador que capturó la estética del 
ciberpunk. La novela influyó en gran 
medida en la cultura pop y en el género de 
la ciencia ficción, y sus ideas y conceptos 
han perdurado a lo largo del tiempo. La 
obra de Gibson introdujo al público en 
la idea de una red global de información 
(la matriz) y exploró conceptos como la 
inteligencia artificial, la realidad virtual y 
la interconexión entre la tecnología y la 
humanidad.
El género del cyberpunk ha cautivado 
la imaginación de las personas durante 
décadas, presentando una visión futurista 
y distópica donde la tecnología, la sociedad 
y la identidad se entrelazan en una danza 
compleja y a menudo peligrosa. Desde sus 
raíces literarias hasta su influencia en el 
cine, los videojuegos y la cultura pop en 
general, ha dejado una marca indeleble 
en nuestra percepción del futuro. Llegó 
al cine con películas icónicas como Blade 
Runner (1982), dirigida por Ridley Scott 
y basada en una novela de Philip K. Dick. 
Matrix (1999) de las hermanas Wachowski, 
es otro filme que exploró la naturaleza de 
la realidad y la simulación, y Ghost in the 

Shell (1995), que cuestionó los límites de 
la identidad humana en un mundo cada 
vez más tecnológico. Los videojuegos, 
como la serie Deus Ex y Cyberpunk 2077, 
siguen explorando los mismos temas de 
tecnología, sociedad y ética. La literatura 
también ha evolucionado, dando lugar 
a subgéneros como el post-cyberpunk, 
que cuestiona y reinventa los conceptos 
tradicionales del género.
La historia del cyberpunk es una narrativa 
de anticipación, reflexión y adaptación a 
un mundo en constante cambio. Desde 
sus modestos inicios literarios hasta su 

presencia en todas las formas de medios, 
el género ha desafiado las percepciones 
convencionales sobre el futuro y ha llevado 
a las audiencias a cuestionar la relación 
entre la humanidad y la tecnología. A 
medida que el tiempo avanza, es probable 
que el cyberpunk siga evolucionando, 
ofreciendo nuevas visiones de un mañana 
incierto pero emocionante.

*Emiliano Becerril invita a Vincenzo 
Rosenber para que nos de luz sobre el 
cyberpunk.

E

lajornadamorelos.mx

sFotograma de Blade Runner 2049 / Foto: Alcon Entertainment and Territory Studio
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El gobierno de 
Cuernavaca y la CEARV 
firman convenio a favor 
de víctimas de 
violencia de género

lajornadamorelos.mx

Entrega alcalde Rafael 
Reyes alarmas 
vecinales a habitantes 
de Jiutepec

Con el objetivo de prevenir la comisión de 
hechos delictivos, el alcalde Rafael Reyes 
entregó cinco alarmas vecinales y super-
visó su instalación a los habitantes de los 
centros de población ubicados en Avenida 
Doctores, durante la tarde de este viernes.

En una reunión con los vecinos, el edil 
compartió el firme compromiso de la ad-
ministración municipal de contribuir a 
proteger y salvaguardar la integridad y los 
derechos de los habitantes de Jiutepec.

Rafael Reyes también informó que hasta 
la fecha se han entregado e instalado más 
de 250 alarmas en todo el municipio. Es-
tos equipos son operados por la propia co-
munidad, que se encuentra organizada en 

Comités de Vigilancia Vecinal (COMVIVE).

Los COMVIVE de Jiutepec están estre-
chamente vinculados al C5 de la Comisión 
Estatal de Seguridad (CES) para atender 
directamente situaciones de emergencia 
relacionadas con la seguridad pública, pro-
tección civil y brindar orientación sobre 
servicios institucionales.

El presidente municipal también desta-
có que en el mes de agosto se pusieron en 
funcionamiento tres vehículos destinados 
al patrullaje preventivo, incluyendo uno es-
pecíficamente orientado a la atención de 
situaciones de violencia contra las mujeres.

Redacción

s Hasta la fecha se han entregado e instalado más de 250 alarmas en todo el municipio. / Foto: 
Ayuntamiento de Jiutepec

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ      

El Gobierno de Cuernavaca y la Comisión 
Estatal de Atención y Reparación de 
Víctimas (CEARV) han suscrito un convenio 
de colaboración con el objetivo de dirigir a 
las víctimas reconocidas por el Instituto 
de la Mujer por casos de violencia de 
género hacia el apoyo necesario para la 
reparación económica, apoyo psicológico y 
asesoramiento legal.

A través de este convenio, se capacitará 
a los y las servidoras públicas de primer 
contacto en materia de atención a víctimas 
en los municipios con Alerta de Violencia 
de Género (AVG), para que conozcan los 
servicios que se brindan a víctimas del delito 
y de violaciones a derechos humanos, así 
como el tipo de medidas de ayuda, asistencia 
y reparación integral a las cuales pueden 
acceder de conformidad a la Ley de Víctimas 
del Estado de Morelos.

La titular de la CEARV, Penélope Picazo 
Hernández, informó que a la fecha se han 

firmado convenios de coordinación con los 
municipios de Temixco, Yautepec, Puente 
de Ixtla, Cuautla, Xochitepec y Emiliano 
Zapata, lo que permite sumar esfuerzos para 
atender y acabar con el flagelo de la violencia 
contra las mujeres. 

Destacó que se han llevado a cabo una serie 
de actividades en beneficio de las víctimas 
y que el número de personas beneficiadas 
ha aumentado. Esto ha permitido que las 
familias que han perdido a un ser querido 
puedan acceder a diversos tipos de apoyo.

"Hemos registrado alrededor de 200 
mujeres que ya han sido atendidas. La firma 
de este convenio nos permitirá dar un mayor 
impulso a aquellas que aún no han recibido 
atención debido a que desconocen a qué 
instancia acudir", señaló.

Agregó que las mujeres que han sufrido 
violencia física, verbal o económica pueden 
acudir a la CEARV para recibir apoyo o ser 
derivadas a las instituciones adecuadas para 
recibir atención.

s Con Cuernavaca, a la fecha la CEARV ha firmado convenios de coordinación con siete de los 
municipios con AVG para sumar esfuerzos para atender y acabar con el flagelo de la violencia contra 
las mujeres / Foto: Ayuntamiento de Jiutepec
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O Las manzanas de la discordia. Foto: Redes Sociales

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Tras el anuncio de la marcha 
que se llevará a cabo este fin de 
semana, la Iglesia Católica con-
voca a madres, padres de familia 
y tutores a asumir la responsabi-
lidad primordial en la educación 
de sus hijos.

Según el vicario de la Dióce-
sis de Cuernavaca, Tomás Toral 
Nájera, se respeta la iniciativa 
de la marcha; sin embargo, más 
allá de los libros de texto, insta 
a que la educación en el hogar 
se base en el amor y la libertad. 
Los obispos, explicó, solo pue-

den brindar recomendaciones 
para formar la conciencia de 
las personas, identificar lo que 
está bien y alentar a seguir ese 
camino.

"A través de la comisión de 
educación y cultura del Epis-
copado Mexicano, buscamos 
ayudar y reforzar la idea de que 
los primeros educadores son los 
padres de familia. Más allá de si 
la iglesia opina sobre el uso de 
los libros, hacemos un llamado a 
los maestros para que sean ellos 
mismos quienes ejerzan un jui-
cio y determinen lo más adecua-
do para la formación integral de 
los niños", comentó.

ANGÉLICA ESTRADA

Líderes de diversas agrupaciones de taxistas dirigie-
ron al Congreso local una solicitud para que intervenga 
para regular los costos de los "arrastres", argumentan-
do que las empresas de grúas "cobran lo que quieren, 
el servicio carece de calidad y nadie toma medidas 
al respecto. Los costos son exorbitantes, no existen 
tabuladores y estamos solicitando una regulación al 
respecto".

Otra solicitud dirigida a los legisladores es el apoyo 
para renovar sus vehículos; se estima que alrededor de 
8 mil unidades, incluyendo vehículos de carga, taxis y 
rutas, que necesitan ser reemplazadas.

Los taxistas también expresaron su preocupación 
con respecto a la operación de servicios de transporte 
a través de aplicaciones móviles, argumentando que de-
ben ser regulados debido a que "generan competencia 
desleal. Este tipo de servicios no cumplen con los pagos 
necesarios para operar como sistemas de transporte 
público, como se nos exige a nosotros".

VIVIANA GUTIÉRREZ

A pesar de que en los últimos 
días madres y padres de familia 
en Morelos han manifestado su 
rechazo a los Libros de Texto 
Gratuitos (LTG), éstos conti-
núan distribuyéndose en los 
planteles escolares, por ello los 
inconformes informaron que 
este fin de semana se llevará a 
cabo una marcha en la capital 
del estado.

Diversas organizaciones so-
ciales, así como tutores, miem-
bros de la Iglesia, empresarios y 
académicos han anunciado que 
el domingo 27 de agosto, el esta-

do se unirá a la Marcha Nacional 
en Defensa de la Educación para 
manifestarse en contra del con-
tenido de los libros.

La caminata comenzará a las 
11:00 horas en la iglesia del Cal-
vario y se dirigirá al zócalo de 
Cuernavaca, donde exigirán a 
las autoridades detener la dis-
tribución de los libros, argumen-
tando que estos muestran ideo-
logías políticas visibles, carecen 
de contenido matemático y con-
tienen errores gramaticales.

Afirman que los padres de fa-
milia están preocupados y com-
prometidos en defender el futu-
ro de la niñez mexicana, ya que 
consideran que en la creación 

de los libros de texto se ignoró 
el proceso jurídico y se oponen 
a la tendencia que estos libros 
reflejan.

Por lo tanto, han convocado 
a los participantes a vestir de 
blanco y llevar pancartas para 
exigir modificaciones en los tex-
tos o que se adapten teniendo 
en cuenta los comentarios de 
expertos y padres de familia. 
Esto, a pesar de que el Sindica-
to Nacional de Trabajadores de 
la Educación (SNTE) ha expre-
sado su acuerdo con el nuevo 
modelo de la escuela mexicana 
en beneficio de los niños, en la 
que se promueve -afirman- una 
educación más humanista.

La Diócesis de 
Cuernavaca pide usar 
libros de texto gratuitos 
con responsabilidad 

Denuncian taxistas cobros 
excesivos de grúas

ANGÉLICA ESTRADA

"Analizar, dialogar y evitar recu-
rrir a acciones que agraven el pro-
blema, es la forma en que se debe 
abordar el conflicto surgido en tor-
no a los libros de texto gratuitos. 
En algunas comunidades, se han 
quemado ejemplares, y grupos de 
extrema derecha, así como la Iglesia, 
han propuesto arrancar páginas, lo 
cual no resolverá nada y, por el con-
trario, podría dar lugar a situaciones 
violentas", declaró José Martínez 
Cruz, representante de la Comisión 
Independiente de Derechos Huma-
nos del Estado de Morelos (CIDHM), 
respecto a una situación de alcance 
nacional.

Martínez Cruz abogó por un aná-
lisis de los contenidos y estrategias 
de corrección. "Hay temas que se 
están tratando de ocultar; ya que 
existen grupos de extrema derecha 
que buscan evitar que se aborden 
temas de educación sexual, y estos 
grupos han afirmado que se intenta 
adoctrinar a los niños. Esto no es así; 
se trata de generar contenidos que 
eduquen y proporcionen informa-
ción a los niños para garantizar sus 
derechos", enfatizó.

Es importante recordar que en 
Morelos, las autoridades educativas 
han decidido que los libros de texto 
gratuito se distribuirán a partir del 
28 de agosto, a pesar de la oposición 
de algunos padres de familia con res-
pecto a los contenidos.

VIVIANA GUTIÉRREZ

La Alianza Mexicana de Organización de Transportis-
tas A.C. anunció que el próximo 29 de agosto, Morelos 
se unirá a una Manifestación y Movilización Nacional 
Pacífica que se llevará a cabo en las principales carre-
teras de los 32 estados del país. Argumentan que el 
sector del transporte en México ha sido completamente 
descuidado por el Gobierno.

Los miembros de la Alianza Mexicana de Organi-
zación de Transportistas A.C. explicaron que, a pesar 
de sus múltiples solicitudes, las autoridades han he-
cho caso omiso a sus demandas relacionadas con los 
problemas que enfrenta el transporte en sus diversas 
modalidades, incluyendo carga, turismo y transporte 
de pasajeros.

Entre sus demandas, destacan la exigencia de mayor 
seguridad en las carreteras, ya que afirman que carecen 
de suficiente vigilancia por parte de la Guardia Nacio-

nal. Sostienen que "todos los días enfrentamos asaltos, 
robos y asesinatos tanto de transportistas como de los 
usuarios que circulan por las carreteras, sin que los 
comandantes de la Guardia Nacional tomen las acciones 
necesarias para detener esta situación".

La manifestación pacífica está programada para co-
menzar a las 8:00 horas en los 32 estados del país. Si 
las autoridades no muestran disposición para dialogar 
y abordar realmente sus necesidades, los transportistas 
iniciarán una movilización en marcha lenta para ser 
atendidos en el zócalo de la Ciudad de México con sus 
vehículos.

El comité organizador declaró: "Nuestros gobernan-
tes nos están obligando a tomar estas medidas debido a 
su falta de interés y compromiso hacia nuestro sector. 
Han olvidado que, a través del transporte, se mueven las 
mercancías necesarias para el desarrollo de la industria, 
así como la canasta básica para los hogares. Además, 
somos un sector generador de empleo y una fuente de 
ingresos económicos importante para el país".

CIDHM propone 
diálogo para 
resolver el conflicto 
de los libros

Morelos se une al paro nacional 
de transportistas

Mañana, marcha en 
contra de los Libros de 
Texto Gratuitos en 
Cuernavaca
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ANTONIO PONCIANO DÍAZ*

a gran pregunta que todos los padres 
de familia que tienen hijos en edad 
de asistir a las escuelas de educación 

básica o que ya están estudiando en algún 
grado, deberían cuestionarse si la escuela 
está contribuyendo a una buena educación 
de sus hijos. La respuesta no es fácil porque 
formar y educar a los estudiantes es suma-
mente complejo y complicado, porque hay 
fantasmas que no hemos podido erradicar 
como la desigualdad y la pobreza, pero, 
sobre todo, los de la corrupción y el de los 
poderes que disputan el control de la educa-
ción, los sindicatos y las elites empresariales 
y políticas.

A propósito de la entrada en vigor del 
nuevo modelo educativo llamado “La Nue-
va Escuela Mexicana” con los nuevos libros 
de texto. Ha suscitado un gran rechazo y 
un debate intenso entre las autoridades 
educativa de la SEP, organización de pa-
dres de familia, maestros, especialistas de 
la educación y comentócratas. Más allá de 
si los libros de texto tienen errores o no, 
de sí se quiere imponer una ideología co-
munista o no, de si se rechaza la enseñanza 
de las matemáticas o no. Estamos frente a 
un momento oportuno para repensar a la 
educación y la escuela que desea la sociedad 
y que demanda una nación con viabilidad 
de futuro.

La tragedia de nuestro país y de nuestro 
sistema educativo nacional es que cada pre-
sidente hace modificaciones fundamental-
mente a la educación básica y no permiten 
su maduración completa. Cada seis años se 
están inventando reformas educativas con 
los intereses e ideología de quien ostenta el 
poder y con los criterios de las teorías pe-
dagógicas dominantes. Así se inició nuestra 
aventura educativa con el Plan Once Años 
impulsado por Jaime Torres Bodet en el año 
1959 y desde esa fecha al día de hoy se han 
hecho intentos por construir un modelo 
educativo pertinente a las necesidades de 
un entorno cambiante. Con la Nueva Es-
cuela Mexicana y los nuevos libros de texto 
gratuito, ya van 19 reformas y modificacio-
nes que no han cuajado. Cabe destacar que 

ninguna de ellas ha podido concretar sus 
propósitos y objetivos, algunas con resul-
tados positivos y otras sin contar con refe-
rentes de evaluación. Pero se avanza con 
el talento de muchos docentes y alumnos.

El modelo educativo, del inquilino del Pa-
lacio Nacional, la Nueva Escuela Mexicana 
apunta a ser un fracaso no necesariamente 
por su contenido ni por sus aciertos o defec-
tos técnico pedagógicos, sino por la rapidez, 
improvisación y opacidad con la que fue ela-
borada, pero, sobre todo, por su ilegalidad 
al no observar entre otros los artículos 23 
y 28 de la nueva Ley General de Educación 
que fue expedida por el actual gobierno en 
septiembre de 2019; por la falta de sentido 
político en su entrada en vigencia ya que a 
partir de septiembre inicia la carrera por la 
Presidencia de la República y todo apunta 
a que pasara a un segundo plano ya que la 
atención se centrará en las campañas po-
líticas.

Sin embargo, me parece que es el momen-
to propicio para volver a pensar y repensar 
que tipo de educación y formación quere-
mos realmente para nuestros hijos en un 
mundo altamente cambiante. El tema de 
discusión no debe de estar centrado en los 
libros de texto gratuitos si habrá adoctri-
namiento o no, si hay que quemarlos o no. 
Son muchos los temas centrales de análisis, 
debate y consulta que deben de estar en la 
opinión pública, por ejemplo: ¿Cuál debe ser 
el nuevo rol de los maestros bajo un entor-
no donde la información y el conocimiento 
están al alcance de los alumnos, los cuales 
cuentan con computadoras, tabletas y ce-
lulares conectados a Internet y ahora con 
acceso a plataformas de inteligencia artifi-
cial? ¿Qué tipo de escuelas tenemos? ¿Qué 
objetivos y propósitos deben de tener los 
planes y programas de estudio los cuales 
deben corresponder a la realidad y necesi-
dades de nuestro tiempo? ¿Qué perfil deben 
tener los directivos de las escuelas? ¿Qué 
reformas deben de tener las escuelas forma-
doras de maestros para que correspondan a 
la dinámica de un país que aspira a un mejor 
estado de bienestar para toda la población? 
Etcétera… etcétera.

*Ex catedrático de la UAEM

REPENSAR LA ESCUELA PARA EL FUTURO Y 
NO PARA EL PASADO

L
HUGO BARBERI RICO

Jojutla, en el sur de Morelos, aún no ha lo-
grado completar su proceso de reconstruc-
ción después de haber sido devastado en una 
gran extensión, admitió el alcalde Juan Ángel 
Flores Bustamante, quien recordó que "toda-
vía faltan por entregar las últimas 89 casas, 
que ya están listas, y estamos esperando la 
visita del gobernador, Cuauhtémoc 
Blanco Bravo".

Las viviendas que no pudieron ser recons-
truidas después de ese desastre, aseguró el 
presidente municipal de Jojutla, se deben a 
cuestiones jurídicas, es decir, "no hay títulos 
de propiedad que puedan justificarlas". Tam-
bién señaló que hay quienes no aceptaron el 
apoyo para vivienda porque planean utilizar 
los terrenos para negocios, lo que ha resulta-
do en terrenos baldíos en pleno centro de la 
ciudad de Jojutla.

Ayer, personalidades de Venezuela y Colom-
bia estuvieron en este municipio para inspec-
cionar el tipo de viviendas que se reconstruye-
ron después del terremoto que devastó varias 
áreas de Jojutla y sus comunidades.

Las autoridades federales y el alcalde de 
Jojutla, Juan Ángel Flores Bustamante, rea-
lizaron recorridos por casas prototipo que 
fueron reconstruidas después del sismo de 
2017 en el centro de Jojutla.

Flores Bustamante informó que participó 
en un Foro Internacional de Desarrollo Urba-
no y Vivienda en México, patrocinado por la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu) y el Instituto del Fondo 
Nacional de la Vivienda para los Trabajadores 
(Infonavit), que se llevó a cabo en la capital del 
país y que generó un recorrido sobre vivienda 
y desarrollo urbano realizado en todo el país.

Ayer, revisaron la remodelación de la Uni-
dad Deportiva y Cultural "La Perseverancia" 
en Jojutla y dos viviendas prototipo que fue-
ron entregadas a los damnificados del sismo 
del 19 de septiembre de 2017.

En una entrevista con los medios de co-
municación, Juan Ángel Flores precisó que 
Infonavit proporcionó 60 casas habitación. 
En este contexto, el alcalde añadió que Jojutla 
debe seguir siendo un ejemplo de lo que se 
puede lograr "a partir de una situación como 
la que vivimos en 2017 y con la gestión de 
recursos que uno debe hacer en su gobierno".

VIVIANA GUTIÉRREZ

Los comerciantes de artículos escolares 
establecidos en la ciudad están anticipando 
un aumento en sus ventas de hasta un 40 
por ciento durante el próximo fin de sema-
na, justo antes del inicio del ciclo escolar 
2023-2024. Cada año, los padres de familia 
suelen adquirir lo que necesitan en el último 
momento.

Eduardo Peimbert Ortiz, presidente de la 
asociación de comerciantes establecidos en 

el Centro Histórico de Cuernavaca, señaló 
que las ventas ya han comenzado a aumentar, 
ya que los estudiantes de nivel superior han 
regresado a las aulas y la próxima semana lo 
harán los estudiantes de nivel básico y medio.

"Las ventas se están recuperando, al me-
nos aquí en el Centro. Hacemos un llamado 
a las escuelas, tanto públicas como privadas, 
para que sean más conscientes de la situación 
económica, especialmente en lo que respecta 
a los uniformes, ya que en ocasiones solicitan 
marcas específicas de manera exagerada", 
comentó.

Jojutla aún no ha concluido 
su proceso de reconstrucción

Los comerciantes de artículos escolares 
aún esperan repunte en sus ventas
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Los Niños no están en venta

VIVIANA GUTIÉRREZ

Cerca de cinco casos de den-
gue se han registrado entre 
integrantes del Sindicato de 
Trabajadores Administrativos 
de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (STAUAEM) 
después de regresar de sus va-
caciones.

Carlos Alberto Ortega, Secre-
tario General del STAUAEM, in-
formó que se ha solicitado a la 

Secretaría de Salud que realice 
fumigaciones en las áreas con 
mayor concentración de perso-
nas, especialmente en las aulas.

"La comisión de higiene y se-
guridad mixta de la universidad 
y el sindicato están en contacto 
con el director del centro médi-
co de la Universidad para coor-
dinar estas acciones. Se trata 
principalmente de las áreas con 
charcos de agua, que en su ma-
yoría son las aulas", comentó.

Indicó que, hasta el momen-

to, los trabajadores afectados 
por el dengue se encuentran 
en estado estable. No obstan-
te, se implementarán medidas 
preventivas para evitar un au-
mento en el número de casos 
en toda la institución educativa.

Ortega aseguró que los tra-
bajadores que han contraído 
dengue han presentado sus 
certificados de incapacidad 
para permitir su recuperación 
antes de regresar a sus labores 
en la Universidad.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

La mañana de este viernes, se llevó a cabo una 
sesión de cabildo abierto en la colonia Universo, en 
la que el alcalde, José Luis Urióstegui Salgado, junto 
con su gabinete, escuchó las principales peticiones 
de los habitantes de la localidad.

De acuerdo con el alcalde, una de las principales 

demandas fue la solicitud generalizada fue una ma-
yor seguridad y mejoras en la infraestructura públi-
ca de la comunidad, como la instalación de sistemas 
de agua, drenaje, pavimentación, y el mejoramiento 
del alumbrado público, entre otros aspectos.

Urióstegui Salgado explicó que todas las solici-
tudes serán remitidas a las áreas correspondientes 
para abordar prioritariamente aquellas que requie-
ren atención urgente. 

Se registran casos de 
dengue entre el 
personal de la UAEM

"Agua y seguridad", las principales 
peticiones al cabildo en la colonia 
Universo de Cuernavaca

ELSA SANLARA

a única valiente fue la más 
pequeña de mi casa. Cuando 
mencioné que iría sola a ver 

la nueva película de Jim Caviezel 
y Eduardo Verástegui, «Sounds of 
Freedom» o «Sonido de Libertad», 
mi hijastra de 14 años se ofreció, 
sin titubeos, a acompañarme. Nadie 
de mi entorno «adulto» quiso ver la 
película, porque sabían la crudeza 
y decían que era demasiado para 
ellos. No se equivocaban.

La película nos sumerge 
directamente en una realidad 
cruda y desgarradora: el tráfico de 
menores. Aunque ya ha tenido un 
éxito rotundo en Estados Unidos 
durante casi dos meses, su llegada 
a México el 31 de agosto resuena 
como un llamado ineludible a 
confrontar esta dolorosa verdad.

Fue esta misma película la que 
me empujó a explorar las páginas 
de «Los Demonios del Edén» de 
Lydia Cacho. Las investigaciones y 
denuncias que Lydia hizo en su libro 
me prepararon ligeramente para lo 
que enfrentaría en la pantalla.

Al ingresar a la sala, sentí 
ansiedad, similar a cuando vas 
a una de esas casas de terror en 
Halloween. En realidad, no quería 
ver la película, pero sabía que debía 
hacerlo en solidaridad con aquellos 
que habían invertido esfuerzo y 
recursos para dar voz a los horrores 
de un mercado que obtiene miles 
de millones de dólares a costa del 
sufrimiento de niños, algunos con 
tan solo tres o cuatro años de vida.

La película, a pesar de su modesto 
presupuesto y enfoque no explícito, 
proyecta una imagen fragmentada 
y muy dolorosa de la realidad. 
Aunque explora solo una faceta del 
tráfico de menores, ahondando en 
cómo comienza cuando alguien es 
secuestrado, engañado o abducido. 
No podemos obviar que, en muchas 
ocasiones, son los propios padres 
quienes venden a sus hijos a cambio 
de dinero o drogas, destinando a las 
criaturas a ser explotados.

A pesar de su enfoque parcial, la 
película no deja de ser cruda y nos 
recuerda que esta atrocidad existe, 
que afecta a niños inocentes y que 
debemos ser conscientes y activos 
en la lucha contra ella.

Para tener una perspectiva 
más concreta, la Organización 
Internacional del Trabajo informa 
que la trata de personas es una 
industria que genera 150 mil 
millones de dólares al año a nivel 
mundial, y que alrededor de 21 

millones de personas en el mundo 
moderno están atrapadas en este 
ciclo de explotación

Dentro de esa cifra, 
aproximadamente 2 millones 
son niños que son tratado como 
esclavos sexuales y claman por 
libertad. Muchos de ellos son 
forzados a prostituirse diariamente 
y en repetidas ocasiones por día. 
Cuando crecen, enferman o ya 
no son «carne fresca» para la 
explotación, son asesinados y las 
mafias venden sus órganos en el 
mercado negro.

Esta cruel realidad acontece cada 
día en todas las regiones del mundo.

Sin embargo, no podemos 
permitir que la incomodidad nos 
haga dar la espalda a la realidad que 
esta película nos muestra. A través 
de las valientes historias de aquellos 
que enfrentan este flagelo, «Sonido 
de Libertad» nos exige reflexionar 
y actuar. Es hora de abrir los ojos, y 
unirnos en la lucha para poner fin 
al tráfico de menores. 

Indiscutiblemente, la trata existe 
y persiste debido a la demanda. 
Nuestro reto no es simplemente ir 
a ver la película, derramar algunas 
lágrimas y salir «moqueando» 
mientras proclamamos a los cuatro 
vientos que debemos cuidar a 
nuestros hijos.

El reto real implica sensibilizar 
y formar seres humanos 
comprometidos que no solo 
rechacen la prostitución y la 
demanda de menores, sino que 
luchen incansablemente contra esta 
lacra, promoviendo los valores, la 
moral, el respeto por los derechos 
humanos y la dignidad de todos.

Los datos sugieren que la 
pornografía está siendo la 
pedagogía de la prostitución, y 
si verdaderamente deseamos 
erradicar el tráfico de personas 
con fines de explotación sexual, 
debemos abordar seriamente el 
impacto de la pornografía en los 
menores, en los adolescentes y 
también en los adultos. Cuando 
hablo de pornografía, no me refiero 
solo a lo visual, sino también a 
las nuevas tendencias musicales 
que representan una forma de 
pornografía auditiva y que tanto 
daño están haciendo en la sociedad.

Todos preferimos las películas 
de color de rosa, pero a veces hay 
que abrir los ojos y desafiar nuestra 
incomodidad. Seamos la voz de 
los que no pueden hablar por sí 
mismos. Juntos, podemos erradicar 
este flagelo y proteger a los niños, 
a los niños de Dios, porque ellos no 
están en venta.

CURVYZILLA: LA REBELIÓN DE 
LA OPINIÓN

L



VIVIANA GUTIÉRREZ  

Miembros de la Cooperativa de Ahorro y Préstamos del Magisterio 
de la sección 19 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación 
(SNTE) exigieron justicia debido a presuntos desvíos de recursos que 
habrían afectado el patrimonio de cerca de siete mil maestros desde 
2019.

“Después de varios años de lucha”, el Tribunal Noveno Familiar de 
Primera instancia desconoció a la contadora María Nieves Maldonado 
Rendón, quien ejerció mal uso de los recursos, por lo que exigieron 
justicia.

El profesor Pedro Herrera Trinidad señaló que se han registrado 
múltiples irregularidades, incluso con la implicación del presidente de 
la Comisión de Derechos Humanos Morelos (CDHM), Israel Hernández, 
quien, en su calidad de notario, habría dado su respaldo a la contadora.

"La Cooperativa cayó en cartera vencida y, aprovechándose de la 
necesidad de los socios, han comenzado a aplicar tasas de interés 
sobre tasas de interés desde 2015 hasta la fecha. Algunos de nuestros 
compañeros socios que debían inicialmente 20 mil o 30 mil pesos ahora 
tienen deudas de hasta 300 mil pesos, lo que podemos demostrar con 
pruebas de pagos y estados de cuenta", informó Herrera Trinidad.

Consideró que esto representa un abuso de poder y un posible fraude 
en colaboración con el Instituto de Educación Básica del Estado de 
Morelos (IEBEM), ya que hasta el momento no han recibido ninguna 
respuesta a sus demandas.

"Hay aproximadamente siete mil socios afectados en general. Muchos 

de ellos han perdido sus casas, automóviles y propiedades debido a 
embargos, y la situación continúa sin control", añadió Herrera Trinidad.

IMPEPAC solicita 400 millones de 
pesos de presupuesto para 2024

Zafra
Aunque se agradecen y 

reconocen los operativos 
contra la tala ilegal, se 

debería buscar una mejor 
forma de “cancelarlos” que 

colocando únicamente 
sellos en las puertas
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ANGÉLICA ESTRADA      

El Instituto de Procesos Electorales y 
Participación Ciudadana (IMPEPAC) presentó 
una solicitud de presupuesto de 400 millones 
de pesos para el año fiscal 2024.

El encargado de despacho de la Secretaría 
de Hacienda, José López Huérfano, informó 
que las autoridades del IMPEPAC ya han 
enviado la propuesta que incluye los recursos 
necesarios para sus operaciones, incluido el 
proceso electoral.

Negó que hasta el momento exista una 
solicitud de ampliación presupuestal para 
llevar a cabo el proceso electoral, que 
comenzará en el mes de septiembre y concluirá 
el próximo año con las elecciones.

López Huérfano comentó que "en 
aproximadamente dos semanas, nos 
reuniremos con la presidenta del IMPEPAC, 
Mireya Gally, para determinar si requerirán 
recursos adicionales para el proceso electoral. 
Hasta ahora, no se ha solicitado ninguna 
ampliación para este propósito, solo se 

solicitó para cumplir con el pago de un laudo. 
Sin embargo, esperaremos conocer sus 
peticiones. Lo que sí se nos ha presentado es 
su anteproyecto para el presupuesto de 2024, 
que asciende a 400 millones de pesos".

El funcionario explicó que estos recursos 
son necesarios para garantizar la operatividad 
continua del organismo, cubriendo actividades 
cotidianas y salarios, entre otros gastos. 
Además, destacó que se realizará un análisis 
detenido antes de integrar la propuesta y 
enviarla al Legislativo.

Docentes del SNTE denuncian mal 
uso de recursos

s El profesor Pedro Herrera Trinidad señaló que hay maestros a los que les han 
embargado sus bienes a pesar de cubrir sus cuotas. / Foto: Viviana Gutiérrez

INE urge a tomar "acciones 
tangibles" para combatir la 
violencia política de género 
ESTRELLA PEDROZA  

Dagoberto Santos Trigo, delegado del Instituto Nacional Electoral 
(INE), hizo un llamado urgente a emprender "acciones tangibles para 
denunciar y combatir la violencia política por razón de género, la cual 
amenaza la consolidación de la democracia en Morelos y en todo el país".

Estas declaraciones se realizaron durante la firma de un convenio de 
colaboración entre el INE en Morelos y la Comisión para Erradicar la 
Violencia de Género y Fomento a la Igualdad (COEVIM), con el propósito 
de combatir la Violencia Política contra las Mujeres en Razón de Género 
(VPMRG).

Santos Trigo, delegado del INE, afirmó: "es imperativo que desde 
este momento, implementemos medidas concretas para denunciar 
y combatir estos abusos, que representan una amenaza para la 
consolidación de la democracia en Morelos y en todo el país".

Además, adelantó que se establecerá un equipo de colaboración 
para promover la participación ciudadana en la evaluación de políticas 

públicas "destinadas a crear condiciones de no discriminación y eliminar 
la violencia dirigida a niñas, adolescentes y mujeres en diversos sectores, 
tanto públicos como privados, con un enfoque especial en la inclusión".

El acuerdo firmado tiene como objetivo proporcionar capacitación 
especializada y la creación de materiales informativos o de divulgación 
sobre la promoción del respeto a la cultura de los derechos humanos 
de las mujeres.

Además, ambas instituciones trabajarán en conjunto para desarrollar 
mecanismos de coordinación destinados a prevenir y eliminar todas las 
formas de violencia política de género contra las mujeres.

En el evento estuvieron presentes Ruth Adriana de la Cruz Morales, 
Comisionada Ejecutiva de COEVIM; Araceli Salas García, secretaria 
técnica de la Comisión de Igualdad del Congreso de Morelos; Micaela 
Bocanegra Rodríguez, Directora para Erradicar la Violencia de Género 
y Fomento a la Igualdad de COEVIM; Luis Enrique Ariza Cuéllar, 
Subdirector Jurídico del mismo organismo, e Ignacio Mejía López, 
Vocal Secretario de la Junta Local Ejecutiva.
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